

Eliseo Reclus

Nota biográfica, según datos de Pedro Kropotkine

Eliseo Reclus nació en Sainte-Foy-la Grande, de la Gironda, el 15 de marzo de 1830. El padre era un recto pastor protestante, sinceramente enamorado de los buenos campesinos. La madre era maestra de escuela, una maestra que á la edad de 70 años se daba al estudio de la física para corregir la insuficiencia de su anterior instrucción. De los 12 hijos de esta familia, pobre y privilegiada, Elías era el mayor y Eliseo el segundo.

Hizo Eliseo Reclus sus primeros estudios universitarios en la facultad protestante de Montauban. Pero no tardó en desprenderse de los prejuicios religiosos y, apartándose de la vía que su padre le trazara, dirigióse con Elías, penosamente, á Berlín, en donde Carlos Ritter reunía entonces la juventud ansiosa de alta cultura geográfica. Los estudios, los numerosos viajes (en Irlanda, Estados Unidos, Colombia, Guayana, Suiza, Bélgica, etc.) el propio genio y el propio corazón, hicieron de Reclus un geógrafo y un filántropo de indecible grandeza. Su labor escrita es simplemente colosal: la *Historia de un Arroyo*, el *Viaje á la Sierra Nevada de Santa Marta*, LA TIERRA (1867-68), la *Historia de una Montaña*, la GEOGRAFÍA UNIVERSAL (19 grandes volúmenes, 1872-1894), *El Hombre y la Tierra* y un sinnúmero de obras de menor aliento (artículos sueltos, conferencias, etc.). En colaboración con su hermano Onésimo, escribió *El Afri-*

ca Austral y *El Imperio del Medio*. Pasamos por alto otras colaboraciones. En ese monumental cúmulo de páginas majestuosas, todo es admirable: la hermosura de la expresión, el esfuerzo mirífico del sabio y la elevación de sentimientos del hombre que ama á los hombres y á sus hermanos naturales —el monte, el bosque, el arroyo,— y odia todas las esclavitudes de raza y de clase.

Esos mismos sentimientos explican la participación de Eliseo Reclus en los principales movimientos de emancipación social sucedidos en Europa y fuera de Europa desde 1848 hasta 1905, año en que se rindió su corazón. Y esa participación le acarreó inenarrables males y amarguras,—persecuciones, destierros, encarcelamientos y ultrajes diversos,—que más de una vez envolvieron á todos los miembros de su casa, incluido el anciano padre. En 1871 el eminente geógrafo fué condenado á trabajos forzados; pero la pena fué conmutada gracias á la solícita intervención de los más grandes sabios de Europa, Darwin, Wallace y otros.

En Bruselas fundó Eliseo Reclus el Instituto Geográfico, dirigido después por su sobrino y colaborador de los últimos tiempos, Pablo Reclus. Allí fundó también una universidad libre, donde profesó él mismo durante varios años y donde hizo Elías Reclus su magistral curso sobre el origen de las religiones.—E. J. R.

SOCIOLOGÍA

A través de ocho siglos

Tomó esta cita de *El Hombre y la Tierra*, de Reclus:

«Cuando los palurdos se mataban al choque de dos procesiones que llevaban banderas diferentes, los señores

que contemplaban la escena desde sus torrecillas y sus almenas nada tenían que temer de ese pueblo humillado; podían continuar quitándole su trigo, su vino y su ganado, sus adoles-